

Curriculo

Juan Carlos Scannone se considera a sí mismo un pensador filosófico según testimonio: “en cuanto, más que teólogo, intento ser un filósofo cristiano que se pone también al servicio de la teología”.¹ No obstante ser uno de los filósofos más destacados del movimiento *filosofía de la liberación*, Scannone es considerado uno de los teólogos más significativos de la “escuela argentina” de teología, también denominada *teología del pueblo*. Aunque sus aportes giran en torno a cuestiones de epistemología teológica más que respecto del tratamiento de temáticas particulares, es uno de los miembros más activos en el panorama teológico latinoamericano y mundial.

Su producción teórica es tan compacta en el ámbito filosófico, teológico-pastoral y sobre doctrina social de la iglesia, que no encuentra fisuras. El mutuo enriquecimiento de las perspectivas filosófica, teológica y pastoral es tal que resulta difícil delimitar su pensamiento especulativo sin remitirse a los otros ámbitos. Sin lugar a dudas, tal complejidad no se debe a que sus ideas estén mezcladas, sean confusas y difusos los límites disciplinares. Muy por el contrario, Scannone mantiene claro los lenguajes específicos del campo científico e intactos los enfoques disciplinarios en el manejo de las temáticas filosóficas como así también las teológicas y pastorales.

Podría decirse, que la interrelación, interdependencia y autonomía disciplinaria de filosofía, teología y doctrina social de la iglesia en diálogo con las ciencias humanas y sociales sigue la fórmula del modelo cristológico de Calcedonia (sin confusión ni separación, «inconfuse et indivise»).²

Nació en Buenos Aires (Argentina) en 1931. Entró en la Compañía de Jesús en 1949. Licenciado en Filosofía por la Facultad de Filosofía de San Miguel, Argentina (1956); Licenciado en Teología por la Universidad de Innsbruck, Austria (1963); Doctor en Filosofía por la Universidad de Munich, Alemania (1967). Becas del DAAD para el doctorado (1964-1967) y, como profesor, para una investigación en la Universidad de Freiburg i.B. (1977). Beca para profesores del Intercambio Cultural Alemán-Latinoamericano.

Desde 2005 a 2007 fue Rector de las Facultades de Filosofía y Teología de San Miguel (nomenclatura eclesiástica) y Presidente del Área San Miguel de la Universidad del Salvador (nomenclatura civil), Buenos Aires, Argentina, habiéndolo ya sido en el lapso 1992-2001. Fue Decano de dicha Facultad de Filosofía de la Univ. del Salvador, Área San Miguel de 2001 a 2010, y lo había sido anteriormente (1969-1980); desde 2006 es Director del Instituto de Investigaciones Filosóficas de la misma Facultad; es Profesor Titular Ordinario emérito de la misma. De 1996 a 2006 fue Profesor invitado de la Pontificia Universidad Gregoriana (Roma) y, desde 1994 a 2006, del Seminario Mayor de Resistencia; fue también Profesor invitado en la Universidad de Frankfurt a.M. (1989), la Universidad de Salzburg (1992), la Universidad de Viena (2013), la Hochschule für Philosophie (Munich, 1983 y 1989), la Phil.-Theol. Hochschule Skt. Georgen (Frankfurt a.M., 1989), la Universidad Alberto Hurtado (Santiago de Chile) (en los

¹ SCANNONE, J.C., “Homilía en la misa de apertura”, en: LEGRAND, H. (et al.), *Iglesia universal - Iglesias particulares (XVIII Semana Argentina de Teología)*, Buenos Aires, 2000, p.13.

² SCANNONE, J.C., “El misterio de Cristo como “modelo” para el diálogo de la teología con la cultura, la filosofía y las ciencias humanas”, en: SOCIEDAD ARGENTINA DE TEOLOGÍA (edd) *El misterio de Cristo como paradigma teológico*, Buenos Aires, 2001.

90), la Universidad Iberoamericana e ITESO (Cátedra P. Kino, México y Tijuana, y por teleconferencia: sedes de León, Puebla y Guadalajara, 2007) y la Pontificia Universidad Católica Argentina, para Seminarios de Doctorado (dos veces, en los 2000). Es Profesor honorario de la Universidad Nacional de San Marcos en Lima (2013). También dio cursos en la Universidad Nacional de Tucumán, la Facultad de Filosofía y el Estudio Teológico de la Universidad del Norte Sto. Tomás de Aquino (sede Buenos Aires), el Instituto Lumen Vitae (Bruselas), el Instituto Teológico Pastoral del CELAM (Medellín y Bogotá), la Facultad de Filosofía y Teología Jesuita de Belo Horizonte (Brasil), el Seminario Mayor de Morón (Argentina), la Universidad Católica de Santiago del Estero (sede Jujuy), etc.

Es académico de la Academia Europea de las Ciencias y las Artes (con sede en Salzburgo, Austria). De 1988 a 1998 fue uno de los Vicepresidentes de la Unión Mundial de Asociaciones Católicas de Filosofía. Fue Vicepresidente de la Sociedad Argentina de Teología (1972-1975 y 1998-2004). Fue miembro del *Programm Committee* del 18º Congreso Mundial de Filosofía (Brighton, Inglaterra, 1988).

Fue director de la investigación del "Thyssen-Workshop für religionstheoretische Grundlagenforschung" en Argentina (1975-1981); y Coordinador (1984-2005) del Equipo Jesuita Latinoamericano de Reflexión Filosófica, del cual sigue siendo co-coordinador y miembro; fue Coordinador (1987-1996) y ahora es miembro del Grupo Interdisciplinar de Investigación sobre Doctrina Social de la Iglesia "Mons. Gerardo Farrell" y de 2000 a 2011 fue miembro del grupo de investigación filosófica "Canoa" de la Asociación de Filosofía Latinoamericana y Ciencias Sociales). Preside el grupo de investigación en DSI de la ODUICAL (Organización de las Universidades Católicas de AL) y en éste representa al CELAM. Participó como experto en numerosos encuentros del CELAM (Consejo Episcopal Latinoamericano), y de otras organizaciones de Iglesia: CLAR (Consejo Latinoamericano de Religiosos), Adveniat (Alemania), etc.; fue miembro de la Comisión Teológica del CONFAR (Consejo de Religiosos/as de Argentina); desde 2003 forma parte del equipo asesor del Departamento "Justicia y Solidaridad" del CELAM, y desde 2014 es asesor del Departamento "Cultura y Educación" del mismo; es miembro fundador de la REDLAPSI (Red latinoamericana y caribeña de pensamiento social de la Iglesia); es presidente honorario, representante del CELAM y miembro del equipo de investigación sobre doctrina social de la Iglesia, de la ODUICAL (Organización de las Universidades Católicas de América Latina); fue Presidente y consejero de los Consejos de ICALA (Intercambio Cultural Latinoamericano-Alemania) y del KAAD (Servicio Académico Alemania para Extranjeros) en Buenos Aires. En 2003 recibió el premio medalla de la Fundación ICALA (Intercambio Cultural Alemania-Latinoamericano) de Río Cuarto (Córdoba, Argentina). En 2013 fue nombrado profesor honorario de la Universidad Nacional de San Marcos (Lima). En 2014 fue nombrado doctor honoris causa de la Universidad Católica de Córdoba. Recibió el premio de la Academia de Líderes Católicos 2016 en Santiago de Chile, la cual está patrocinada por las Universidades Pontificia Católica de Chile, Finis Terrae y San Sebastián.

Participó con exposiciones y/o contribuciones en numerosos Congresos, Encuentros, Seminarios, Semanas, etc. de Filosofía, de Teología y de Doctrina Social Cristiana, en los niveles nacional e internacional. En 2007, en el Segundo Congreso Internacional Extraordinario de Filosofía (San Juan, Argentina) fue nombrado "maestro de la filosofía argentina". En 2017 recibió el homenaje de la Universidad Nacional del Oeste como uno de

los maestros fundadores de la filosofía de la liberación. Forma parte del Comité de redacción de la revista *Stromata* (San Miguel, Buenos Aires), de los Comités científicos de las revistas: *Revista Portuguesa de Filosofía* (Braga), *Pensamiento* (Madrid), *Jahrbuch für Religionsphilosophie* (Freiburg i.B.), *Síntese (Nova Fase)* (Belo Horizonte, Brasil), *Teología* (Buenos Aires), *Erasmus* (Río Cuarto, Argentina), es referente para filosofía de la revista *Nordeste*, de la Universidad Nacional del Nordeste (Resistencia, Argentina) y fue uno de los "Colaboradores especiales" de *CIAS. Revista del Centro de Investigación y Acción Social* (Buenos Aires). Formó parte del Comité para Teología Fundamental de la revista internacional de teología *Concilium*. Desde abril de 2014 colabora en *La Civiltà Cattolica* (Roma). Fue uno de los organizadores del Primer Encuentro Iberoamericano de Teología (Boston College, Boston, febrero 2017) y del *Workshop Changing Relations among Market, State and Civil Society*, en la Academia Pontificia de las Ciencias Sociales (Ciudad del Vaticano), en el cual tuvo una conferencia (octubre 2017), así como, en la misma Ciudad del Vaticano, otra, invitado por el Dicasterio pontificio para el Desarrollo de los Pueblos, noviembre 2017).

Dio también conferencias en numerosas Universidades e Institutos Superiores de Argentina, Estados Unidos, Colombia, Venezuela, República Dominicana, Panamá, México, Brasil, Perú, Chile, Uruguay, Paraguay, Japón, Corea del Sur, República popular China, Alemania, Austria, Suiza, Bélgica, España, Francia, Portugal

Fue Director de siete tesis doctorales en la Facultad de Filosofía de la Universidad del Salvador (Área San Miguel) y una de maestría de economía social en la Universidad Nacional General Sarmiento. Dirige actualmente otras dos tesis doctorales en dicha Facultad. Fue miembro de tribunales de tesis de doctorado en filosofía en la Universidad Nacional de Buenos Aires, la Pontificia Universidad Gregoriana (Roma), la Universidad Federal de Minas Gerais (Belo Horizonte, Brasil), la Universidad Católica del Uruguay. Fue miembro de tribunales de oposición de cátedras de filosofía en la Universidad Nacional General Sarmiento (San Miguel, Argentina) y en la Universidad del Salvador (Área Centro, Buenos Aires). Fue experto del CONICYT (Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas de Chile) para juzgar sobre proyectos de investigación; y lo es actualmente del CONICET (Argentina).